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家庭托育
不应是监管盲区

在国外，一个叫作“!"#$%& '"& (")*”的民间
组织已开始悄然流行，翻译成中文就是家庭日托服
务。其形态有点类似团购，就是几个家庭的孩子白
天共同寄养在一户家庭里，由这个家庭的家长照料
所有的孩子，或者合伙请一个保育员来照料，让孩
子们一同吃饭、一同午睡和一同活动。这种形式也
与中国古代的私塾颇为相似，只不过私塾是读书的
地方，家庭日托是提供幼儿保育的场所。

倪女士从上海移民悉尼多年了，前年她的二
女儿出生，但她又舍不得辞掉好不容易才在会计
事务所谋到的职位，只得在休了大半年产假后，
从小区的网站上找到了一个家庭日托服务点。这
个家庭里每天共寄养了五名孩子，加上自家的一
个儿子，四男两女都不足三岁，最小的才 +,个
月。管家夫妇都是亚裔，老公本身就是物业经理，
每天没有业务活动时基本上都是在家帮着妻子
照管六个孩子，另外还请了一位厨师并兼做打扫
卫生。倪女士说，网站的介绍里亮明了这户人家
的资质，因为在当地要申请“!"#$%& '"& (")*”也
是需要经过一定的审批程序的，申请者首先必须
取得 -".*（职业类学院）的幼教资格证书，而且对
住家的居住条件、安全卫生也有一定的要求。

那么，“!"#$%& '"& (")*”模式可否移植到申
城呢？答案或许是“不”，因为方方面面的制约会
比较大。家长卢女士最近也在为两岁半的儿子找
个托幼机构而烦恼，但她直言，如果周围也有家

庭日托，是不会把自己孩子送过去的。“我观察了
一下，也上网搜了相关的情况，发现家庭日托点
一般没有候补照护者，一旦这家的主人生病了或
想要休假，就没有人可以照顾孩子了，还有可能
把疾病传染给孩子。还有，这些办日托的家庭基
本上都是自己有个学龄前孩子，家长一个孩子是
管，一群孩子也是哄，但我仍担心他们对自家孩
子和别人家孩子的照顾会有厚薄之分。”她说。

但家庭日托服务的优点也是相当明显的，让
孩子在家庭氛围里获得与同伴一同生活、玩耍和
交流，远比独自在家由妈妈或保姆或祖辈带养要
好。华东师范大学学前教育系教授周念丽认为，
关键是这样的家庭式托儿服务也不能游离于政
府监管的视线，比如，举办家庭的环境、使用玩具
的安全程度、提供食物的卫生状况，特别是看护
者的教育水准和心理情况等，都不能一片模糊或
干脆没人管没人问。

社会办托
普遍存在难达标

目前全市的幼儿园基本上都已饱和，能开设
/岁前托班的幼儿园寥寥无几。“哪里有托班？”成

了不少年轻父母十分焦虑的事情。前段时间，为
缓解入托班难，上海市总工会表示，将开展《全面
二孩政策背景下工会如何推动解决婴幼儿托幼
问题的研究》调研，研究如何利用工会资源，推动
有条件的园区、企事业单位建立托幼机构或设
施，以解决职工的后顾之忧。同样，上海市妇联也
已启动了相关工作。去年年底，一项由全国妇联
发布的调查报告显示，不想和不确定生育二孩的
家庭占比 01234。上海市妇联的调查也显示，高
达 56234的家庭把“没人照管”列为生育二孩的
主要顾虑之一。

不可忽视的是，上海现在 /岁之前幼儿托育
难的问题已经十分突出，托育资源短缺现象严
重。据调查，目前全市集体办和企事业单位办的
独立法人托儿所仅 /1个。在对基层情况的调查
中，市总工会发现，有些育龄职工集中的单位已
积极想方设法自筹资金、自辟场地开办内部职工
子女托幼班，相当受欢迎。

今年初，本市已开始筹建新的托幼点，每
个中心城区建两个，郊区各建一个，全市共计
达到 76 个新增托幼点的规模。举办单位已经
表示，选址上要求必须设置在建筑的一楼，通
风、采光、照明得符合相关标准，有独立的儿童
厕所，总建筑面积不小于 7,, 平方米，人均面
积不小于 +,平方米。此外，各托幼点还必须配
置固定电话，还必须有冰箱和卫生保健箱，食
品加热、清洁消毒等基本设备也要配齐配足，
幼儿用桌、椅、床及各类玩具都须符合安全、无
毒的标准。

但记者在采访中也听到，这样的托幼儿点建
设水平，至少在目前仍存在一定的“政策”掣肘，
发展之路仍举步维艰。据某区教育局学前教育科
负责人介绍，如果严格考量，这批托幼点或都与
现行标准存在距离。因为，本市目前的托儿所建
设标准仍是按照 7,,3年版《上海市普通幼儿园
建设标准》执行的，其中对园址选择、采光、绿化、
内部设施都有严格要求：必须按保育、教育、游戏
活动、生活等不同功能进行分区；室外游戏场地
应保证有一半以上的活动场地面积在冬至日的
日照有效时间不少于 7小时；分班专用游戏场地
面积每班不小于 6,平方米；绿地率浦西地区内
环线内不得低于 /,!，浦西地区内环线外、浦东
新区和经济、技术开发区内不得低于 /3!。“这样
看来，由企事业单位、社区举办的托幼点，要在硬
件上达标还很难，甚至不太现实。”这位负责人表
示，正因为有“标准”卡着，所以，本市教育部门较
难在审批新办托幼点上放宽和放松，现实的情况
是“谁举办认负责”。

政府帮衬
准入门槛可降低

那么，新增托幼点作为一件民生实事，能否
多点绿灯，少些制约，把准入门槛放得低一些呢？
业内人士认为，这需要政府部门的统筹协调，更
需要从解决幼儿家庭燃眉之急的角度，让这样的
事实真正落地。

据记者了解，幼儿家长现在的基本态度多为
“送子托育心切”，对托幼点的硬件，特别是场地
大小、是否有独立院落、绿化面积占比多少等，并
没有太多的“标准概念”，如果审批和管理部门死
抠 7,,3版幼儿园建设标准，反而会自缚手脚。去
年，上海市教委信息中心学前教育信息部曾组织
开展了一次市民心目中的“家门口的好幼儿园标
准征求意见”活动，最终结果是，市民关注的“好
幼儿园”标准还是聚焦在保育质量上：一是教职
员工好，具备良好的师德，尊重幼儿，有爱心、有
耐心、有责任心，教育孩子有方法，注重激发孩子
的兴趣爱好；二是孩子好，孩子乐于入园，具有良
好的日常行为习惯；三是园所好，硬件设施安全、
卫生、实用，室内外温馨舒适，玩教具能满足孩子
的需要，能体现办园特点；四是服务好，幼儿园注
重家园互动，教师能主动与家长交流幼儿在园情
况，可以满足家长和孩子的个性化需求，适当帮
助家长解决后顾之忧；五是离家近，接送方便，节
省时间。孩子可以多一点睡眠时间……
“能否请政府部门适当帮衬一把、准入门槛

适当调低一些，让社会力量举办的托幼点能够健
康生存下去并得以良好的运行。”对于这样的呼
声，周念丽提出，回到上世纪九十年代之前由企
事业单位和街道社区开设双职工孩子托儿所，或
许是当下的一个应有选项。现在由妇联牵头在全
市各区举办一批托幼点，就是一个很好的办法。
但好事要真正办好，更需要群策群力，众人拾柴
火焰高。硬要套用现有的标准，规定多少平方米
的场地才达标，相当多的企事业单位肯定会捉襟
见肘，从而挫伤他们的积极性。从现在的情况来
看，如果标准放宽一点，场地这样的物理空间并
不会是个大问题，上海各个社区都有活动中心，
在其中辟出一块地方来办托育服务，应该还是可
以做得到的。至于师资力量和教育活动，可以由
政府教育部门制定一个教养计划和大纲，各区现
有的公立早教中心完全可以承担起巡回指导的
任务。社区里刚刚退休的“年轻老人”也可以吸收
进来做保育工作的志愿者。

首席记者 王蔚

! ! ! !从去年 7月起，虹桥临空园区内，总有一群
两三岁的小小孩童每天准点跟着爸爸妈妈一起
来上班、下班，园区内的绿化空间，则时常见到
孩子们在老师带领下，做操、散步、晒太阳。作为
依托互联网企业打造的托育公共服务项目，由
长宁区妇联牵头打造的“携程亲子园”为携程旅
行网的年轻爸妈们解决了后顾之忧。

第三方托管
专业课程保障

蓝天、白云、卡通人物……在临空园区 +7

号楼，室内面积约 5,,平方米的携程亲子园为
整个全区增添了一丝愉悦的色彩。墙角处的软
包、安全护栏“高高在上”、以防孩子触摸的电源
插座等细节设计、幼儿专用卫生间、图书角、保
健室……细节处的设计和幼儿园并无二致。海
报栏上，则清楚地张贴着每日菜单、每日课程、
老师和保育员的资质证书。

携程人力资源总监邵海晟介绍，为解决员
工的后顾之忧，公司将原本用于出租的底楼商
铺用作建设亲子园。“除了数百万元的装修成
本，商铺每个月十几万元的租金损失以及教师
人员成本，对于公司来说也是一笔不小的投
入。”

邵海晟介绍，亲子园招收 +5个月至三岁的
宝宝，每个孩子收费 +6,,元。为了配合父母下

班时间，亲子园上课时间从上午 58/,至下午 +58

/,，孩子们可以吃完晚饭再回家。提供的餐食和
点心，则是员工餐厅为孩子们特意开的小灶，以
符合孩子的营养需求和咀嚼习惯。

记者看到，孩子们按照年龄，每半年为一个
班，每班不超过 73人，分成云朵班、月亮班、星星
班和太阳班等 9个班级。每个班级配备两名老师
和一名保育员。员工遇上有急事，也可向亲子园
申请，临时将已经上幼儿园的孩子插班托管。专
用活动室内，月亮班的孩子们正忙着把自己涂色
的苹果，一个个挂在 :-板做成的“苹果树”上；
太阳班的孩子，则跟着老师做起了体操。记者了
解到，为亲子园提供课程的是静安区锦霞教育咨
询教育有限公司。亲子园负责人钱堃介绍，从
7,+,年起，锦霞开始和静安区部分街道合作，为
居民开始早教服务和亲子课程，而接受企业“订
单”，设计全日制课程，还是头一遭。“我们不仅要
求老师要有幼儿教师资格证，还必须有育婴师
证，才能对小年龄的孩子负责。”钱堃说。

带孩子一起上班
全家交流时间多了

5时刚过，亲子园开始了一天的忙碌。看着
儿子芸熙接受完晨检，牵着老师的手走进教室，
商旅预订部的仲女士放心地住转身走向隔壁的
写字楼。仲女士和丈夫都是新上海人，芸熙两岁

半了，之前一直在徐州老家由外公外婆照顾，自
己只有节假日才能见到儿子。这学期一开学，她
把儿子接回了上海，来到亲子园就读。仲女士告
诉记者，除了一开始因为不适应哭了三四天，儿
子很快就适应了亲子园的生活节奏，每天出门，
就把“妈妈上班，我上学”挂在嘴边。而更令夫妻
俩感叹的是，一家三口，终于可以在这个打拼的
城市团聚了。
“以前孩子没醒我们就上班，等我们回到家，

孩子也差不多要睡觉了。”家住浦东金桥的机票
研发部章女士说，虽然单程路上时间要花上一个
钟头，但是，带着儿子刀刀一起出门，三口之家的
沟通时间明显增多了———坐在车上吃早餐，唱儿
歌，一家人有说有笑，让生活多了亮色。

酒店部工作的沈女士第一时间秒杀了亲子
园的名额，儿子睿睿也成了亲子园照管的第一
批幼儿。“在家里，只有老人或者阿姨陪着他看
动画片，时间久了也会没劲。”沈女士说。他们夫
妻俩同在携程工作，亲子园就在自己隔壁楼，爸
爸参与家庭教育的热情明显高涨了，还竞选当
上了家委会成员。“以前，我们想跟孩子玩游戏，
但是不知道玩什么，现在经常是爸爸接送孩子，
和老师联系，老师教的游戏现学现玩，每天回家
都和儿子有好多共同语言。”沈女士说，儿童节、
圣诞节，爸爸妈妈们走出办公室，就能立刻投入
孩子的欢庆活动中，家庭成员间的纽带，系得更
紧了。 本报记者 陆梓华

孩子入托难困境如何破？
! ! ! !“‘全面二孩’政策放开以后，每年估计要新
增 /,,万名儿童。同时，我国规划 +亿人口由农
村进入城市落户，这给学前教育带来了新挑
战。”全国政协委员、上海市教科院副院长胡卫
近日在进行了相关调研后忧心地说，能否换个
思路来鼓励社会力量多多参与到学前教育的办
园办所中来。
在采访中记者发现的问题是，企事业单位

及其他社会组织、社区单位，他们对举办托幼点
大多心有芥蒂，最主要的就是怕“条件不达标”。
胡卫对记者表示，虽然发展学前教育的主体责
任在政府，但是不等于要由政府来包揽办学，学
前教育的公共服务完全由政府提供既无可能又
无必要。如果发展学前教育仍沿用传统的计划
体制办法，公共资源很可能被无效或低效消耗，
并造成民众在学前教育服务上的获得感和政府
财政巨大投入的不匹配。所以，各级政府要以改
革的精神来推进学前教育发展，努力构建公办
和民办共同发展的格局。

的确，从现行标准来看，企业不太可能完全

具备开办幼儿园的条件。据悉，上海正在鼓励符
合条件的境内单位、组织或个人在现有法律框
架下合法合规承担社会责任，为广大家庭提供
托管服务和学前教育。目前各区县也有很多好
的做法鼓励支持有能力的社会组织或个人举办
民办托幼机构，如有的区县给予生均经费补贴，
有的区县根据机构的公益程度酌情免除租金和
税费，也有的区县提供民办托幼设施设备与玩
教具的支持。
有业内人士提出，在共办托育机构的问题

上，应充分发挥不同主体的积极作用。在市级层
面，应建立健全工作机制，共同推动 ,至 /岁公
共托育法规政策与标准的制定，逐步完善支持
托育服务业发展的建设标准、管理规定、税费政
策、政府购买服务的财政补贴政策、加快保育员
队伍发展的政策等。此外，政府还应鼓励、吸纳
各类市场主体和社会力量，探索机构办托、企业
办托、家庭办托等多元模式，从而建立起覆盖人
群广、服务层次丰富、供给渠道多样的托育服务
体系。 首席记者 王蔚

携程宝宝：和爸爸妈妈一起“上班”

换个思路找良策 公办民办一起上

少了老人帮 双双工作忙

入托难，这是0至3岁宝宝的父母普遍遇到的难题。有调
查显示，本市88%的3岁前幼儿家庭希望获得托育服务，2至
3岁的户籍幼儿中有托育需求的约占10万人，但相应的托育
服务还远远跟不上，供给侧与需求侧的矛盾相当突出。

最近，本市的妇联组织、工会组织纷纷介入其中，从为职工
家庭分忧解难出发，鼓励各企事业单位开办内部职工托育点。
各区也在积极行动，倡导社区资源参与到托育服务中来。然而，
据记者连日调查，包括企事业单位在内的社会力量，在举办托
育点时又往往心有余而力不足，甚至还会遭遇许多政策瓶颈。
缓解入托难的“最后一公里”尚需努力。

记者 手记

现场 调查

! ! ! !“企事业单位开办托幼服务肯定是好
事。”徐汇区紫薇实验幼儿园园长张爱莲认
为，对于大部分身体健康的孩子来说，集体
生活带来的好处是显而易见的。她介绍，从
7,,5年至 7,+7年，紫薇幼儿园曾经探索
开设 +5个月龄起的“宝宝班”，执教的教师
必须具有育婴师资格证。跟踪调查发现，这
个班级的孩子在语言表达能力、人际沟通
能力、动作协调性和环境适应能力方面，都
显示出优势。

另一方面，张爱莲强调，针对 / 岁以

前孩子的托管服务，对师资的要求更高。
从孩子的生长发育规律来看，/岁以前的
幼儿社会性不强，更多是通过个体的动作
来探索世界，他们尚无明显的集体意识，
而是独立的自我。因此，需要看护者了解
每个孩子不同的个性特点，进行个别化的
关注。此外，由于孩子年龄较小，更容易受
到外界的伤害，语言表达能力也有限，因
此，对托幼机构的环境条件和安全系数要
求更高。
从目前情况来看，尚无相关法律规范

对企事业单位开办托幼机构的资质、场地、
师资水平等进行具体规定。记者查阅资料
后发现，企业开办托幼机构，如果依据市教
委发布的《上海市幼儿园建设标准》，显然
又很难达标，尤其在户外活动场地这一块
来说，对企事业单位来说更是捉襟见肘。
“并不是说提供一间房间，随便安排几

个大人照顾就好了。”张爱莲说，要把好事
做好，需要的是专业和规范，否则反而会给
孩子带来意外伤害。

本报记者 陆梓华

期待相关法规护航业内 观点

" "哪里有托班# $成了不少年轻父母十分焦虑的事情

"

放不下年幼的宝宝!又必须操心工作!很多妈妈都有这样忐忑不安的经历
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! 携程的亲子园受到员工的热烈欢迎 陆梓华 摄


